



## Historia de las relaciones internacionales

Neila Hernández, J., Saenz Rotko, J., Alija Garabito, A.  
and Sanz Díaz, C.

2018. Madrid: Alianza Editorial.

368 páginas.

ISBN: 978-8491812333



Emilio Sáenz-Francés  
Universidad Pontificia Comillas ICAI-ICADE

La obra que nos ocupa supone un aporte tan necesario como fundamental al ámbito de la historia de las relaciones internacionales en nuestro país. El interés en la materia no ha podido sino crecer exponencialmente a caballo de la implantación de la formación en relaciones internacionales en los últimos años, lo que ha elevado este campo de investigación histórica a una importancia cada vez mayor. Más importante aún, lo transnacional se ha asentado como fundamental en las sociedades globalizadas, lo que hace de este libro un aporte señero no sólo para un público propio del ámbito universitario, sino para el lector generalista interesado en la dimensión internacional de las interacciones globales que definen el mundo en el que vivimos.

Más allá de la generalizada y muchas veces excesiva condena al positivismo de la historia diplomática en el siglo XIX, la historia de las relaciones internacionales vivió en el siglo XX una auténtica revolución historiográfica, compleja al producirse a caballo del auge de la propia disciplina de las relaciones internacionales, que este año celebra sus primeros cien años de existencia. La relación entre ambas –historia y relaciones internacionales– es compleja. Y no yerra el que en ocasiones acusa a la segunda de un uso y abuso de las narrativas de la primera para validar los postulados teóricos que le son tan queridos. Muy al contrario, la relación entre ambas es y debe ser de complementariedad. Las dos disciplinas –cada una con su estilo, objetivos y peculiaridades– pueden actuar, tal y

como planteaba para el *oficio de historiador* la Escuela de los Anales, como *casa común de las ciencias sociales*. La historia, para desentrañar las claves complejas del pasado del hombre desde las inquietudes del hoy, y para dar perspectiva a sus retos. Las relaciones internacionales, para comprender la manera holística las disfuncionalidades del presente global, plantear soluciones y desenmarañar las claves de un futuro endémicamente incierto, en el que lo político y lo nacional se cruzan con la economía transnacional, la revolución tecnológica, la gobernanza necesaria, el terrorismo o el cambio climático. Todos ellos campos a los que se ha abierto la propia historia.

Dar un servicio pleno a esos objetivos es imposible sin el concurso de otras ciencias sociales, entre las que –efectivamente– destaca la historia. En una era de incertidumbre, el valor de este saber *científicamente dirigido* –que busca respuestas no en el corto plazo, sino en el vuelo amplio, en la sabia combinación de grandes preguntas y de estudios de caso (hasta la intimidad biográfica) en la ponderación de los sabores humanos a lo largo del tiempo– muchas veces ha sido menospreciado. No sólo como análisis del pasado, sino en su constante reflexión sobre la naturaleza humana, la historia compete a las relaciones internacionales. El que pretenda afrontar los retos de esta sin una sólida base histórica estará edificando sin un sólido cimiento, a ciegas y torpe para elaborar análisis certeros más allá del marco estricto de lo cuantificable.

Esta *Historia de las Relaciones Internacionales* responde fielmente a este cúmulo de demandas e inquietudes. Se integra en la larga tradición de visiones globales del conjunto de internacionales que explican la trama internacional en el tiempo largo, de Renouvin a Zorgibe, Duroselle, Bayly o –en nuestro país– a Ricardo Miralles o, sobre todo, Juan Carlos Pereira. No en vano, los autores conforman un sólido equipo de investigación dirigido por el propio Pereira, y han buscado con este trabajo ofrecer a un público amplio, en pleno siglo XXI, una obra de referencia adaptada a las necesidades de una docencia en transformación, con inquietudes muy concretas, y cuyo recorrido alcanza las certeras preguntas que la historia puede hacerse sobre el mismo presente.

Este libro aborda así con precisión y voluntad de concisión propia de la historiografía anglosajona los grandes procesos de los últimos doscientos años de historia global, pero lo hace con la erudición propia del estilo continental, sin ceder al detalle más información de la que merece, y nunca desviando la mirada de los grandes objetivos de claridad y síntesis. Todo ello perfectamente ejemplificados en un cuadernillo central de mapas y esquemas que pone de manifiesto un minucioso trabajo de elaboración, una noble voluntad didáctica, y la reali-

dad de que este es, desde su enjundiosa introducción, un trabajo pensado y redactado con el lector potencial en el centro de la ecuación, y no como un hito accesorio de un proyecto bizantino.

Un valor fundamental del libro es su cohesión. Más que un trabajo coral, el resultado del esfuerzo conjunto de los autores en un libro unívoco y bien equilibrado, que no sorprenderá al lector menos avezado con los cambios de ritmo o de estilo, que muchas veces lastran esfuerzos de estas características. Este es, por encima de otras muchas fortalezas, el principal mérito de esta obra.

Todo ello colabora a situar esta *Historia de las Relaciones Internacionales* no sólo como el material de referencia en nuestro país a la hora de buscar una visión de conjunto de la historia de las relaciones contemporáneas, sino como una contribución con capacidad de ir más allá y hacerse un hueco dentro de las obras de referencia del ámbito anglosajón. Es en definitiva un libro que merece cruzar el atlántico, tanto en su versión original en castellano, como en una necesaria traducción al inglés.

Es en definitiva un trabajo señero que acredita de manera pujante la vitalidad de la historiografía española y su capacidad para tener un impacto auténticamente global.